
深圳一家任意食肆

葉偉信以娛樂片起家
電影評論學會為
葉偉信策劃影展，
因為成名作之一

《旺角風雲》無法找到放映版
權，唯有在網上作免費放映，於
是邀請我為作品先作導賞推介。
我想到當年的熱情力薦，無論是
自己以後設敘事，又或是好友龐
奴用Cult Film理論分析的文章，
其實上網也不難搜索，所以擬先
擱下文本分析的導賞，反而想從
今天的時代意義角度下，去談談
葉偉信作為方法的可能性。
所謂方法，自然是對新一代無
論是電影工作者又或是觀眾而
言，而背後的前設均屬年輕一
代。時為1996年，《旺角風雲》
是葉偉信的第二齣導演作品（其
實處女作《夜半一點鐘》同樣神
采飛揚，絕不可錯過），當年為
人注目的新導演並不多，鄭保瑞
直至1999年才起家立戶；至於郭
子健更是後來才加入葉偉信的創
作團隊成為編劇，甚至晚至2007
年才以《野．良犬》出道。

對比今天的新導演熱潮，林
森、劉國瑞、陳小娟、何爵天、
卓亦謙和李駿碩等等，其實勢頭
更加不成氣候。但今天縱目觀
之，葉偉信及鄭保瑞均可謂已
「升上神台」，究竟有什麼值得
借鑑呢？
有人傾向用學院派去形容今天
的新導演群，而葉偉信及鄭保瑞
則屬紅褲子的最後一代，從而勾
勒不同時代的取材方向及風格差
異。那自然有背後的理據，但我
傾向同質同疇地視同乃新導演為
最大共性。從素材出發，的而且
確今天新導演傾向社會言志式作
品，而當年的葉導則以娛樂類型
片起家，而我確信後者才是新導
演的木人巷正途——當然表面因
由乃後者才是以電影作為娛樂事
業中安身立命的基本要素，正如
杜琪峯所言香港導演中只有王家
衛及許鞍華可逆水行舟，但請留
意前者早已拍出《旺角卡門》，
充分說明非不能也實不為也的超
凡水平。

最近因陪朋友辦
兩地牌行車證，上
了一次深圳。
深圳交通運輸局

設在羅湖區，朋友先辦了證，我
覺得挺順利，代辦證的人勸我也
辦一張吧，時間安排在下午。
我要求辦證人用車把我們載到
一個商場去用午餐。他問我要去
哪個商場。
有過去經驗可鑑，對深圳食肆
頗有信心，我表示附近任何一個
商場都可以，我們自己找一家餐
廳吃飯。辦證人把我放到水貝地
鐵站一個叫IBC MALL的地方，
說這是最近的一個商場。偌大的
商場，共有五六層高，也許不是
周末，午飯時間人流不是很多。
5樓食肆林立，南北特色菜具
備，每間食肆門口都有夥計熱情
招呼。我們繞場一周，決定選一
家廣西菜，入到裏面，人客亦不
多，內心有點忐忑，不知自己選
擇是否正確。
這家店叫壽鄉人——廣西巴馬
養身農家菜，說供應的是廣西土
家菜。我見店前擺放了一堆比鴿
蛋略大的土雞蛋，便叫了一客韭
菜炒土雞蛋（人民幣39元）和秘
製黃燜雞（人民幣98元），之後
女店員推薦特色菜，她說這家店
的代表菜是生燜巴馬小溪魚（人
民幣128元），但分量太大，恐
怕我們吃不了許多，除非我們不
叫黃燜雞，朋友說我無雞不歡，

還是叫黃燜雞吧。
我攜了一瓶拔蘭地，讓她介紹
了幾個送酒菜，她推薦了Ｑ彈魚
皮，超彈牙，韭菜炒土雞蛋香味
濃，誠為送酒佳餚。
她勸說道，我們只有兩個人，
菜叫得差不多，可叫一碟蔬菜，
一個主食足夠了。
主食我很想試竹筒飯，但分量
太大，後來選了酸辣巴馬旱藕粉
（人民幣29元），另一個上湯野
菜，一個豆角炒番茄，另加一個
野菌湯（人民幣19元）。
我們想再叫一兩個菜，店員勸
阻了，說太多了，你們吃不了。
我在香港食肆，夥計大都拚命
讓你叫又貴又不地道的菜餚，良
心店幾乎絕了跡。我常去的一家
中上環上海菜名店，六七個人非
要讓你叫十個人或以上的菜不
可。這個反差太大了，結果這頓
飯吃了下來，只用300元人民幣
左右，很實惠。
每道菜都美味可口，真正可賦
上「大快朵頤」！那盤黃燜土雞
是用全隻山雞切塊炒土筍、洋
葱、野菌，雖然鹹了一點，但味
道濃郁惹味，是佐酒佳餚，可惜
分量太大，只吃了一小半，只好
打包，其它如酸辣藕粉也很上
口，也只吃了一半，不好打包，
白浪費了。
這是我在深圳任意一個商場的
任意一家食肆的吃飯經歷。

（「閒話食肆」，之一）

演藝人的星途，絕對是要粉絲們的不斷
支持始能「風生水起」，故此不少人以
「唇亡齒寒」來形容他們的「關係位
置」，彼此兼且要守好自己的「本分」，

就是在品德言行上都不會「越雷池半步」；粉絲們經
常被勸喻「理性追星」，而演藝人亦要在道德操守方
面作「好榜樣」，切勿「亂搞男女關係」；事實上不
論是任何身份，也不能因「一己私慾」，道德敗壞令
自己身陷囹圄致星途盡毀。所以粉絲和偶像們都似有
一種「一榮俱榮，一損俱損」的默契心態。
香港影星劉德華（華仔）被指是「寵粉大魔王」，
敢於為保護粉絲而怒懟那些「惡形惡相」在場維持秩
序的保安人員；華仔曾收到一位粉絲的來信，表示自己
居住於偏僻地方，經濟能力有限，沒能力購買門票入場
看華仔的演唱會而感到遺憾，向華仔表示「歉意」，有
如此「忠粉」令華仔大為感動，那次內地巡演華仔要求
其演唱會的製作團隊，稍為更改演唱會的地點，移師
到該粉絲居住的城市，以圓該粉絲入場看他的演唱會
的夢！再一次印證了華仔如何「寵粉」！另有製作人員
回憶說：「某年任賢齊的演唱會上，有位女歌迷拿着
咪高峰對全場觀眾說自己在1歲半時，因患有先天性心
臟病，無奈家貧無錢醫治，萬萬想不到的是任賢齊那
時剛巧到她的家鄉舉行演唱會，看到報章有關她的報
道，立刻捐助3萬元助她完成了手術，她現已健康成
長，之後她用自己的工資與母親購買演唱會門票，是
想親身向任賢齊的『大愛』精神，衷心說聲：『謝謝
你！』舞台上的任賢齊似已忘記了曾經的『善舉』，回應
對方說：『謝謝你已健康長大成人！』全場歌迷頓時掌
聲雷動，被感動得『熱淚盈眶』；故此不論是劉德華的
『寵粉』正能量，抑或是任賢齊的『大愛』精神，若
能多些披露出來，使『人性』更多回歸『本善』。」
一直以來，演藝人以各種方法、形式做「善事」的行

為實際是多不勝數，只是大部分的演藝人及善長仁翁
都採取「低調」態度；而經演藝人勸喻粉絲將送予他
們禮物的花費轉作善款，捐助給社會裏有需要幫助的
人，此極具「正能量」的思維，風向已正蔓延於「人
性」的心裏，發揮着「取諸社會用諸社會」的精神。

大愛與正能量都值得推崇
2024年已經來到，首先

要祝福所有的讀者、樂迷
和朋友們，新的一年生活祥
和，萬象更新。我記得有

一個日本品牌的廣告語是「The Future is
in the Past」，字面的意思就是過去決定
未來，是一個很值得在新年思考的主題。
其實這句話在中國傳統也早已有之，

那就是「繼往開來」，出自宋代理學家
朱熹的《朱子全書．周子書》，「所以繼
往聖，開來學，而大有功於斯世也。」意
思是講繼承前人的事業，開闢未來的道
路。確實，我們取得進步，很重要的就
是站在巨人的肩膀上，從前人的經驗中
獲得知識和力量，也從自己的奮鬥得失
中獲得教訓和智慧，這樣才能在未來做
更好的自己，創造更好的生活。
去年對於我本人和香港弦樂團都是值

得「繼往開來」的一年。我創辦的香港
弦樂團邁入十周年，2023年夏天我率領
樂團舉行了主題為「一代香港情，弦繫祖
國心」的2023內地巡演。這也是國家藝
術基金首批開放港澳特區申請入選的項
目，我們同時也是唯一一個以西方音樂形
式入選的藝術團體。樂團的香港青年樂手
更首次在北京登上殿堂級的國家大劇院的
舞台。我們還策劃了香港弦音匯中華交流
計劃，以紀念改革開放45周年為主題組
織灣區之行，帶領近200名香港及灣區
青少年在珠海及深圳兩個城市進行交
流，加深了他們對祖國的認識，也感受
到中華文化的博精深，同時發掘出內地
更廣闊的發展空間。我還帶領香港孩子
們參加了2023年4月在澳門舉行的第二
屆京港澳青少年音樂藝術嘉年華。
我率領香港弦樂團長期堅持「中西結

合的香港樂聲」獨有風格，多次到海外

演出有中國特色的世界首演弦樂作品，
講好中國故事。2023年也是習近平主席
提出「一帶一路」倡議十周年，2023年
11月，我們前往中東歐國家巡演，其中
11月9日在希臘的音樂會被中國駐希臘
大使館納入中希文旅年作為閉幕演出。
我們所到之處幾乎所有中國駐當地大使都
出席我們的演出，當地政商名流更共襄盛
事。這也是我2023年在全國政協提案中所
呼籲的，我們國家駐外大使館一起來協助
香港特區的藝術團體在世界上更好的講好
中國故事、香港故事。當我們用西洋弦樂
演奏傳統中華文化名曲，我們感受到海
外觀眾的熱情和喜愛，我們由衷的自
豪，通過藝術文化把友誼和活力帶到世
界，用自己的努力，實踐人類命運共同
的理念，傳遞溫暖、光耀世界。
最讓我高興的就是，去年底我的3位
香港學生，亮相全國政協2024年新春茶
話會文藝匯演，這也是首次有香港孩子
參與全國政協新年文藝匯演，意義非
凡。這幾位學生中也包括香港基層劏房
的孩子，他們能夠站到國家的舞台，和
內地孩子們一同演出，還有機會和國家
最高領導人握手，讓他們更多的體會到
國家對他們的關愛，建立信心。我覺得
這些基層孩子的故事，能夠鼓舞更多香
港孩子們，不論你出生的起點如何，你
只要肯努力、肯奮鬥，就一定會有一個
美好的將來。
2023年對我來說，是突破的一年，更
是收穫的一年，繼往開來，我希望未來
能夠繼續讓更多的香港孩子和香港青年
站上更大的舞台，在他們內心種下文化
之根，涵養家國情懷，播撒希望之種，
讓中華文化和香港精神能繼續傳承下
去，揚威世界。

繼往開來

迎來了新的一
年！大家都說2024
年會更好！每個人

都希望世界和平！身體健康！生
活愉快！這些是要全人類共同努
力，特別是世界和平，完全不可
能是平民百姓祈禱便能得到的！
每日見到戰火連天，死傷枕藉，
特別是無助的老百姓，在香港這
裏看着海面上的煙花，心裏有多
難過！所以從來我在節日都不上
街，不湊這些熱鬧，以前晚上返
工沒時間，現在也只靜靜的在
家，電視上我看到的太平盛世也
只是表面上的事物，人世間還有
很多很多人過着悲愴的生活，甚
至生命朝不保夕！
我不是悲觀，也不是灰心，是
覺得這世道事物太多不公平，人
們卻又那麼的無助。我看到遠方
戰火下的生靈塗炭，家中長者每
次在電視上看到那些視頻便大聲
斥責說那些是惡魔、
邪靈，來世界是為了
殺人搶掠，上帝怎會
容許這些出現！
朋友的兒子曾在那
戰火地方工作，但開
戰之後家人迫他回
來，本來他很想留下
來協助有需要的人，

可是祖父母堅持要他回家，那是
養大他的至親，兩老經過戰亂，
知道戰爭的可怕，尤其今日的世
道更殘酷，為了年邁的祖父祖
母，他只好收拾行裝回來，轉到
社會服務機構工作。但他在那邊
有兩個助養孩子，他日夜祈禱，
希望兩個孩子能平安度過，在戰
火無情下能逃過災劫！
最近聽說他想帶兩個孩子離開
那地方，卻又遇到很多阻滯，事
情一直拖拉着，之後我沒有再聽
到有什麼狀況，有什麼進展！不
過他說一定要盡力，但如何盡到
力，也是一個大難題！這位年輕
醫生有大愛，正義感強，我們都
喜歡他，希望他能盡快把孩子從
水深火熱中拯救出來！
我身邊有很多充滿正能量的
人，而事實上是需要更多這樣的
人，社會才能撥亂反正，世界才
可以走向和平。這位年輕醫生醫

德好醫術好，外
祖父母告訴他，
當醫生便要有愛人
的心，有正義感，
還要醫術好，鼓
勵他繼續努力於
醫學界，為更多有
需要的人服務，
也是最大的愛！

需要正能量

新年總得有個好意頭。2024年
的第一天早上，特意從堅尼地城
沿着海濱，跑步跑到北角糖水

道，全程12公里，用時1小時。跑畢，站在糖
水道路牌下特意發了一條訊息給朋友，新年第
一天，大家一起甜蜜起步。
如同書局街上無書店，糖水道上也並沒有望
文生義開設着林立的糖水舖。大約100年前，
印尼華僑富商郭春秧，在北角買了一塊地，原
本打算填海平整之後建一間糖廠，不料糖價下
跌，又碰上了省港大罷工，於是整塊地改成了
住宅項目。甜蜜的事業沒有發展起來，糖水道
這個街名，倒是和春秧街一起，為港人所熟
知。近幾年，因為這一帶樓宇古舊，東南亞風
格濃郁，居住的人口又十分稠密，拍出的照片
極具特色，於是頻頻登上內地的社交媒體，慕
名來打卡、創作的人日漸增多，春秧街和糖水
道的名聲，也隨之擴散到了內地。
內地和香港疫後恢復通關，港人北上的勁

頭，明顯要比遊客南下赴港來得更為積極。香
港入境事務處最新的數據，就是最好的證明。
截至2023年12月30日，香港居民全年有5,334
萬人次北上，其中超過4,000萬，是經由深港
口岸出境的，這一數字，已經恢復並超過了

2018年的水平。而過去一年南下訪港的內地遊
客，則錄得2,654萬人次，遠低於2018年的
6,500萬人次和2019年的5,500萬人次。只看數
字，香港對遊客的吸引力似乎正在大幅下滑，
就連港人也不願意留守消費，而這輪潑天的富
貴，正正降臨在又平又靚的深圳頭上。再稍微
琢磨琢磨，便會覺得看似消費流失的窘境，實
在是香港坐地升級的又一次契機。
巴掌大的香港，何以能躋身國際金融中心，
又何以能一直在各類世界城市競爭力排行榜中
穩居前列？粗粗盤點，不過是因為兩個原因。
一是住在這裏的人，善謀善斷，擅長從中準確
捕捉掙錢的機會。二是中外社會制度不同，居
中而處的香港，得中西交匯之便，完美調和了
兩者發展經濟的大同與小異。回看1949年到
現在，香港經濟上的兩次成功轉型，一次是第
二次世界大戰後，藉各類企業主和難民大量湧
入，順勢而為，造就了輕工業製造中心和出口
基地，崛起成為亞洲四小龍之首。一次是內地
改革開放，香港將生產製造環節趁勢轉移到了
成本更低廉的珠江三角洲地區，形成了獨特的
「前店後廠」模式，貿易、物流、金融，以及
各類生產性服務業極速成長，香港再次成功轉
型成為連接世界資本與中國內地市場的國際金

融中心。眼下，世界又一次處於劇烈的變革之
中，樞紐之利亦是漩渦中心，香港到了第三次
轉型升級的十字路口。是向下兼容，與一河之
隔的深圳同台競爭？還是向上爭取，藉助「一
國兩制」獨特優勢，再次謀劃領銜整個灣區的
卓然地位？都是香港所有持份者必須要面對和
思考的問題。
港人大舉北上消費，大可視作消費分層的一
種趨勢。既然深圳已經又平又靚又得人心，那
香港不如索性把又國際又高端又叫人艷羨的消
費，作為重點發力的一個方向。金字塔頂端能
站的人固然不多，這個群體的消費能力自然也
值得期待。特區政府正賣力推進的家族辦公
室、高才通等一攬子發展計劃，就是在為香港
又一次整體升級所做的積極準備。而日益接近
世界舞台中央的中國，也需要這樣一座可以吸
引全世界頂尖人群的香港客廳，把中國內地頂
尖的好產品、好技術、好文化，乃至於好風
尚，展示並推介給全世界。當然，極具本土特
色的大眾層面的旅遊、餐飲消費，也不能抱殘
守缺，簡單呼籲市民留城消費，在顯著改善服
務質素的同時，激活港人靈活經營之利，主動
擁抱移動社交文化，不斷推陳出新，才是積極
進取之道。

2024．甜蜜起步

下晚班後，我去了小區附近的菜
市。彼時，豬肉攤生意已近尾聲，
但攤主熱情不減：「老闆，這豬是本
地豬，快收攤了，便宜賣啦……」我
裝着懂行的樣子，彎腰看豬肉時，還

伸出食指按了按，彷彿動用一個指頭就能
判別那到底是疑似本地豬還是正宗本地豬。
這幾天，天正冷着，只是攝氏十多度。

「要不，做點臘肉吧！好幾年不做臘肉
了。」我突發這個念頭。這麼想着，目光
已落在兩張豬頭皮上。攤主手上的鐵鈎幾
乎同時落到豬頭皮上，「這可是正宗本地
豬，你是老熟客，優惠一點。」我應了一
聲：「買吧，兩塊豬頭皮一起買。」攤主
拿起鐵鈎利索地勾住豬頭皮，過秤，報出
錢數。隨後拿過一支小瓶液化氣，點火。一
串藍色的火苗帶着風聲，「呼呼呼」地燒燎
着豬頭皮上溝壑縫隙裏的短毛細毛。攤主
提起尖刀一陣猛刮，之後，用塑料袋包好，
遞給我。我掃微信，付賬，走人。
我製作臘肉的工序已流於簡單：用細鹽，

外加生薑汁、醬油、幾滴白酒反覆搓抹之
後，放在大盆裏，醃完，蓋好。三四天後，
用溫水洗淨，再用製成「S」形的鐵線，一
片一片地勾住，掛在陽台上。隨後，交給寒
風、陽光和一小段冬天時光。老家坐落於兩
廣丘陵邊緣的坡野上，漫山遍野都是人工

種植的杉木林和少量的天然林，柴薪充
足。小時候，家裏一日三餐一律燒柴。製
作臘肉必經煙燻，因此臘肉確切的名稱應
叫燻肉。到秋冬時節，氣溫要比桂南海邊
低三五攝氏度，這是製作臘肉、燻肉的分
水嶺。桂南海邊，到秋冬時節濕度仍比較
大，仍比較暖和。要製作地道的臘肉，桂
北、桂西天氣稍微乾冷的時段更為適宜。
過年殺豬，豬肉（豬頭皮當然也算）以上

述方式醃製結束，先提到屋外曬太陽，待
水分滴乾後再懸掛於灶頭上方。天天燒火，
一兩個月煙燻，燻肉即告成。不過，如今在
村上，煮飯極少用柴火而改用電用燃氣。但
要做燻肉，仍要用柴火，如此才燻出人間煙
火味。印象裏，雲、貴、川、湘、贛等省
份，仍習慣做燻肉。燻的品種有多種禽畜和
魚類。像湖南鄉村，家家戶戶除了做燻豬
肉、燻牛肉，還要做燻魚。四川、江西製作
臘腸時，還拌上辣椒粉。嗜辣者自然吃得開
胃，但桂南海邊當地人，總是淺嘗輒止。
多年前，每到寒風四起的臘月，我趁雙
休日，跟一位兄弟跑欽州市的海邊村鎮，
到集市上買「走地豬」——主要是黑豬的五
花肉。走地豬是當地人對於戶外放養豬的稱
謂，且多為黑豬。放養的黑豬，其味道大大
優於平日市場上或超市裏的豬肉。買來的黑
豬肉，主要用來做臘肉。原來居住的小

區，較為陳舊，因此敢於在陽台上置上火
盆，放入赤紅的木炭，木炭上疊放甘蔗
皮、甘蔗頭，製造人間煙火。
春節前幾天，七八天十來天連續煙燻，便
做成地道的燻肉，燻肉裏含有兩三分蔗糖的
甜味。後來搬到新小區，新房新陽台是不能
再生火燻臘肉了。一怕新房被燻黑，樓上的
也有意見；二怕一旦出現煙火，會有人報警
招來消防車。做個燻肉引發那麼大動靜或麻
煩，實在不應該。在老家或周邊的多個縣
份，豬頭皮也叫豬臉。如都安、大化、巴馬
等，有專門製作出售臘肉或燻肉（包括臘豬
臉）的。多年前，去大化采風，一位著名作
家大哥吃了臘豬臉，特別認賬，為此還專門
寫了一篇吃豬臉的散文。臘豬臉吃起來又脆
又香，看得讓人直嚥口水。
別離家鄉二十七八年，不燒火煮飯竟然35
年。幸好，如今早已進入網絡時代和快遞時
代。想要吃燻肉，就通過老家那邊的店主
微信，下單，付賬，一天貨到。到貨後，拆
封，濃濃的煙火味撲面而來，一張被煙火
燻得黃澄澄的豬頭皮，比自己的臉盤還要
大。豬頭皮掛在陽台，讓海風吹。幾天後
取下，破解成三指寬度的一片片，收藏到
冰箱裏。想食用時，取出加工即可。
不管收藏多久，那煙火味像記憶一樣始

終仍在。那是老家的味道、童年的味道。

冰箱裏的煙火味
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